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ОФИЦИАЛЬНО

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР
 К.В. КОКОВА

С ПРАЗДНИКОМ УРАЗА-БАЙРАМ

ГЛАВА КБР ВОШЁЛ В СОСТАВ  
СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Искренне поздравляю мусульман 
Кабардино-Балкарии со священным праздником 

Ураза-Байрам! 
Этот праздник олицетворяет радость обновления, 

пробуждает в людях самые светлые чувства, сим-
волизирует стремление к духовному очищению и 
гармонии, побуждает людей к дружбе и созиданию, 
укреплению семейных устоев, состраданию и помощи 
нуждающимся.

Важно отметить созидательную, плодотворную де-
ятельность мусульманских религиозных организаций 
республики, направленную на сохранение и приумно-
жение наших духовно-нравственных ценностей, укре-
пление традиций взаимопонимания и взаимоуважения, 
гражданского мира, единства и согласия, всего того, 
что всегда служило и продолжает служить прочной 
основой единства и силы нашего Отечества. И, конечно, 
особого признания заслуживает их социальная, благо-
творительная и просветительская деятельность.

От всей души желаю всем жителям Кабардино-
Балкарской Республики крепкого здоровья, счастья и 
благополучия, исполнения добрых надежд.

Глава КБР Казбек Коков вошёл в состав Совета при Пре-
зиденте РФ по развитию местного самоуправления и состав 
президиума этого совета. 

Председателем совещательного органа является глава 
государства, его заместителем – премьер-министр Правитель-
ства РФ Михаил Мишустин. Совет разделён на федеральную, 
региональную и муниципальную части. 

Президиум совета возглавил Михаил Мишустин, его заме-
стителем на этом посту стал первый заместитель руководителя 
администрации Президента Сергей Кириенко.

Среди новых членов совета также зампредседателя Пра-
вительства – глава его аппарата Дмитрий Григоренко, гене-
ральный директор АНО «Россия – страна возможностей»,  
и.о. ректора РАНХиГС Алексей Комиссаров, министр сельского 
хозяйства РФ Дмитрий Патрушев. В региональную и муници-
пальную части включены представители новых территорий 
Российской Федерации. 

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ЛИЦЕВОЙ СЧЁТ 
ДЛЯ НОВОРОЖДЁННОГО

С начала 2023 года сотрудниками Отделения Социального 
фонда РФ по КБР открыто свыше 2700 индивидуальных лице-
вых счетов для новорождённых.

Как пояснили в пресс-службе Отделения СФР по КБР, с 
середины июля 2020 года процесс оформления лицевого счё-
та на ребёнка проходит без подачи заявления его законными 
представителями (родителями, усыновителями и др.).

Сведения о счёте ребёнка, застрахованного в системе обя-
зательного пенсионного страхования, направляются в личный 
кабинет мамы на портале госуслуг https://www.gosuslugi.ru/
сразу после того, как из реестра ЗАГС в систему Социального 
фонда России поступает информация о рождении ребёнка.

Если у родителя нет подтверждённой учётной записи на 
портале госуслуг, для получения страхового номера индивиду-
ального лицевого счёта ребёнка (СНИЛС) можно обратиться в 
клиентскую службу Социального фонда или ближайший МФЦ 
со своим паспортом и свидетельством о рождении малыша. 
Страховой номер индивидуального лицевого счёта новорож-
дённого предоставят в день обращения.

Номер лицевого счёта ребёнка, застрахованного в системе 
обязательного пенсионного страхования, нужен для получения 
материнского капитала, оформления социальных выплат, 
получения полиса обязательного медицинского страхования 
(ОМС), прикрепления к поликлинике, а также получения иных 
государственных услуг. Взрослым СНИЛС необходим для тру-
доустройства и формирования пенсии.
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Уважаемые депутаты Парла-
мента и приглашённые! Дорогие 
земляки! Прежде чем перейти к 
докладу, хотел бы отметить, что се-
годня с нами в этом зале находятся 
участники специальной военной 
операции, представители их семей, 
волонтёры, которые непосред-
ственно доставляют гуманитарную 
помощь нашим военнослужащим. 
Хотел бы в их лице поблагодарить 
всех ребят, которые сегодня выпол-
няют свой воинский долг. Спасибо 
вам большое.

В основе моего сегодняшнего 
Послания лежат положения и уста-
новки, содержащиеся в Послании 
Президента страны Владимира 
Владимировича Путина Федераль-
ному Собранию, Стратегические 
задачи социально-экономического 
развития республики, а также пред-
ложения и пожелания, высказанные 
участниками проведённых накануне 
встреч с активом муниципальных 
районов и городских округов, руко-
водителями парламентских партий, 
общественных объединений, с упол-
номоченными.

В своём Послании наш Прези-
дент дал правдивый анализ между-
народной ситуации, истоков и ны-
нешних событий вокруг украинского 
кризиса. В нём нет никакой чрезвы-
чайности. Это, по сути, обращение 
к гражданам России с изложением 
конкретной программы действий 
по обеспечению безопасного и до-
стойного будущего нашей страны.

Президентом поставлены кон-
кретные и чёткие задачи перед 
региональными органами власти. И 
наш долг – обеспечить их неукосни-
тельно. Глава государства поблаго-
дарил народ России за поддержку 
действий руководства страны, за 
проявленные сплочённость и реши-
мость в это сложное, рубежное для 
нашей страны время. Каждый из 
нас, каждый житель республики се-
годня становится участником новой 
вехи в истории нашего государства, 
в истории нашей республики, буду-
щего для последующих поколений.

Вместе с многонациональным 
народом России эту благодарность 
по праву и в полной мере разделяют 
жители нашей республики, которые 
демонстрируют единодушную, 
однозначную поддержку нашему 
общенациональному лидеру Вла-
димиру Владимировичу Путину и 
нашим доблестным воинам, вы-
полняющим свой священный долг 
на передовой специальной военной 
операции, гордятся тем, что среди 
них достойные сыны Кабардино-
Балкарии.

Наши бойцы защищают без-
опасность Родины порой ценой 
собственной жизни. Мы будем всег-
да помнить подвиг наших героев, 
их мужество и отвагу. Предлагаю 
почтить память погибших в ходе 
специальной военной операции 
минутой молчания.

(Минута молчания)
Заверяю, что мы делаем и будем 

делать всё необходимое для того, 
чтобы поддержать семьи, потеряв-
шие своих родных, чтобы каждый 
участник специальной военной опе-
рации и его семья были окружены 
постоянным вниманием и заботой.

С начала СВО на осуществление 
ежемесячных и единовременных 
(единоразовых) выплат её участ-
никам за счет республиканского 
бюджета направлено более 400 
миллионов рублей. Мы делаем и 
будем делать столько, сколько не-
обходимо, мы будем всесторонне 
поддерживать наших ребят. Из 
Резервного фонда Правительства 
КБР на нужды мобилизованных 
направлено на приобретение обору-
дования, обмундирования порядка 
38 миллионов рублей. Я здесь не 
учитываю те средства, которые 
были направлены по благотвори-
тельной линии.

С октября прошлого года в зону 
специальной военной операции на 
постоянной основе направляется гу-
манитарный груз непосредственно 
к бойцам в места их дислокации. 
Мы видим, как жители республики, 
предприятия, бизнесмены, обще-

ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
ПАРЛАМЕНТУ КБР

ственные организации активно 
участвуют в данной работе по зову 
сердца.

Хочу сердечно поблагодарить 
наших земляков за искреннее от-
ношение к данному вопросу.

Ещё раз повторяю: поддержать 
бойцов и их семьи – это наша пря-
мая обязанность.

В этих целях уже в ближайшее 
время в республике должно быть 
сформировано региональное от-
деление созданного в стране специ-
ального государственного фонда 
«Защитники Отечества», который 
призван обеспечить достойную 
жизнь и активную деятельность 
как самих участников специальной 
военной операции, так и членов их 
семей.

В поддержку инициативы и ре-
шения Президента по созданию 
данного фонда мы приступили к 
реализации в республике большо-
го регионального проекта «Дети 
Героев», целью которого станет 
обеспечение всесторонней под-
держки детей наших бойцов вне 
зависимости от того, в каком стату-
се они участвовали в специальной 
военной операции.

Здесь хотел бы попросить Прави-
тельство ускорить работу по реше-
нию этих важных задач.

В поддержке нуждаются и но-
вые регионы России. Сегодня мы 
непосредственно помогаем инте-
грироваться в экономику России, 
в правовое поле жителям Скадов-
ского, Каланчакского и Голопристан-
ского районов Херсонской области. 
Восстанавливаем ряд важных 
социальных объектов. Также ре-
спублика приняла более тысячи 
вынужденных переселенцев. Для 
них созданы необходимые условия. 
Будем и дальше активно работать в 
этом направлении.

Уважаемые депутаты!
По замыслам идеологов коллек-

тивного запада, беспрецедентное 
внешнее давление на нашу страну 
должно было обрушить экономику. 
Но они просчитались. Российская 
экономика выдержала. Позитивный 
вектор развития сохранила и Кабар-
дино-Балкарская Республика.

Хочу искренне поблагодарить 
Президента Российской Федера-
ции, Правительство Российской 
Федерации за принятые решения 
по поддержке всех отраслей эко-
номики.

По итогам 2022 года валовый 
региональный продукт оценивается 
в размере 242 млрд рублей, или 
103,8%. Индекс промышленного 
производства составил 102,1%, 
производства продукции сельско-
го хозяйства достиг 110%. Объём 
инвестиций по сравнению с 2021 
годом вырос на 4,5% и составил 
57,8 млрд рублей. Значительный 

рост мы имеем и в объёме работ в 
строительной отрасли, он составил 
35,6 млрд рублей, что на 6 % выше 
уровня 2021 года.

Один из показателей, который 
демонстрирует доходы населения, 
– розничный товарооборот. От-
носительно 2021 года он вырос на 
13,8%. Это один из лучших показа-
телей по Российской Федерации. 
Объём платных услуг также возрос 
на 11,7%.

Мы включились во все 12 нац-
проектов. Общий объём их финан-
сирования составил 14,8 миллиарда 
рублей, что на 6,1 миллиарда, или 
в 1,7 раза больше, чем в 2021 году. 
Это строительство, реконструкция, 
капитальный и текущий ремонт 
более 100 объектов. Общий объём 
средств, направленных на развитие 
с учётом госпрограмм, превышает 
22 миллиарда рублей. В рейтинге 
регионов по достижению целевых 
показателей реализации нацпро-
ектов республика входит в число 
лидеров.

Сохранена стабильная ситуация 
на рынке труда. В прошлом году в 
качестве безработных было заре-
гистрировано 7,6 тысячи человек, 
что в 1,5 раза меньше уровня 2021 
года. Уровень регистрируемой без-
работицы составил 1,7%.

Что касается средней заработной 
платы, за 2022 год она составила 
34 654 рубля, превысив уровень 
2021 года на 8,4%. Хочу отметить, 
что по итогам января по статистике 
средняя зарплата составила 35 799 
рублей. Эта динамика продолжает-
ся и по итогам февраля.

Темп роста реальных доходов 
населения – важная цифра! – со-
ставил 5,6%. По этому показателю 
мы тоже являемся лидерами по 
Российской Федерации.

Пристальное внимание уде-
лялось социальной поддержке 
отдельных категорий граждан. В 
течение года выплачено ежемесяч-
ных компенсаций, детских пособий, 
денежных выплат на общую сумму 
28 миллиардов рублей, 23 миллиар-
да из которых пошли на поддержку 
семей с детьми.

Это небывалые цифры. И за это 
мы благодарны Президенту Рос-
сийской Федерации, за его такие 
мощные решения, которые сегодня 
помогают нам увеличить доходы 
населения республики, поддержать 
семьи с детьми.

Хотел бы обозначить, что все 
социальные обязательства, пред-
усмотренные бюджетом Кабарди-
но-Балкарии, исполнены в полном 
объёме.

Таким образом, можно констати-
ровать, что в 2022 году республика 
по всем основным направлениям 
развития заметно продвинулась 
вперёд. И мы можем сегодня гово-

рить, что республика развивается 
опережающими темпами по всем 
сферам жизнедеятельности чело-
века.

Коллеги, ещё раз заостряю на 
этом внимание – именно по всем 
направлениям: здравоохранению, 
образованию, по транспортной 
инфраструктуре – по всем на-
правлениям идём и развиваемся. 
Конечно же, это благодаря той 
мощнейшей поддержке, которая 
осуществляется в рамках нацио-
нальных проектов. Наша заслуга в 
том, что мы вовремя включаемся 
в них и реализовываем на достой-
ном уровне.

В текущем году и ближайшей 
перспективе нам предстоит решать 
задачи по увеличению доходов на-
селения. Это приоритет. Это и Пре-
зидент отметил буквально недавно.

По выводу экономики на новые 
рубежи – для этого необходимо 
существенно увеличить инвести-
ции в основной капитал, активно 
стимулировать открытие новых 
высокотехнологичных производств 
и создание рабочих мест.

Одной из основных отраслей 
экономики республики является 
промышленность. Решение задачи 
по наращиванию объёмов произ-
водства и созданию новых рабо-
чих мест в данной отрасли мы во 
многом связываем с реализацией 
крупных стратегических инвестици-
онных проектов. Это, конечно же, 
возобновление добычи и переработ-
ки вольфрамо-молибденовых руд 
на Тырныаузском месторождении. 
На сегодня уже направлено в основ-
ной капитал порядка 2,7 миллиарда 
рублей. Все решения приняты, про-
ект будет реализован.

Второе – развитие лёгкой про-
мышленности, где на сегодня уже 
создано около 12 тысяч рабочих 
мест. Правительству следует ак-
тивизировать усилия по созданию 
в данной отрасли новых предпри-
ятий, прежде всего по производству 
тканей.

Возобновлена работа Чегемского 
стекольного завода. Инвестиции 
на возобновление и запуск про-
изводства составили порядка 500 
миллионов рублей. Но нам надо 
продолжить работу для того, чтобы 
запустить вторую очередь данного 
проекта.

Наряду с этим Правительству 
следует усилить адресную под-
держку предприятий, находящихся 
в тяжёлой ситуации, – именно в 
части поиска инвесторов и новых 
ниш рынка сбыта.

Президент России Владимир 
Владимирович Путин дал высокую 
оценку достижениям сельхозтова-
ропроизводителей страны в 2022 
году. Я считаю, что эту оценку по 
праву могут разделить и аграрии 

нашей республики, которые повто-
рили и приумножили показатели 
2021 года. Ряд показателей для 
нашей республики был рекордным.

Республика остаётся лидером 
в стране по закладке многолетних 
насаждений, площадь которых уже 
составила 25 тыс. гектаров. В 2022 
году собрано 680,3 тысячи тонн 
продукции. Это второй показатель 
по стране.

Успешно реализуются проекты 
по строительству плодохранилищ. 
Суммарная мощность объектов 
длительного хранения составляет 
273,4 тыс. тонн. По объёмам мощ-
ностей объектов длительного хра-
нения республика входит в тройку 
лидеров Российской Федерации.

Запущено производство по пере-
работке плодов.

Республика входит в сегменте 
производства овощных консервов 
в топ-5. Объём производства в 
2022 году составил 354 миллиона 
условных банок.

Хочу искренне поблагодарить 
наших аграриев за высокие резуль-
таты работы, за весомый вклад в 
развитие республики.

В предстоящий период необ-
ходимо, конечно же, закрепить 
достигнутые показатели, обе-
спечить дальнейшее повышение 
эффективности сельхозпроиз-
водства. Наряду с укреплением 
лидирующих позиций по произ-
водству плодов нужно улучшить 
показатели по производству мяса. 
Мы должны достигнуть отметки в 
130 тысяч тонн.

В этом году должен быть введён 
в действие крупный тепличный 
комплекс по производству овощной 
продукции в Чегемском районе. 
Занятых на данном предприятии 
республики будет свыше 1200 че-
ловек. Буквально на июль намечен 
ввод первой очереди данного про-
екта. Общий объём инвестиций 
составляет порядка 19 миллиардов 
рублей.

Значимый вопрос, в котором мы 
добились существенного прогресса 
в последние годы, – это, конечно же, 
развитие мелиорации. Нам удалось 
наладить комплексную работу по 
восстановлению и развитию мели-
оративного комплекса. В нынешнем 
году увеличение площадей мелио-
рируемых земель составит порядка 
7 тысяч гектаров.

Мы продолжим реализацию 
значимых для республики инвести-
ционных проектов, поддержку как 
крупных, так и малых сельхозпред-
приятий. Хочу искренне поблаго-
дарить Минсельхоз России в лице 
министра Дмитрия Николаевича 
Патрушева за всестороннюю под-
держку.

Всего на поддержку сельского 
хозяйства в этом году будет на-
правлено порядка 2 миллиардов 
750 млн рублей.

Высокую социальную значи-
мость имеет программа комплекс-
ного развития сельских территорий. 
На её реализацию в 2023 году 
будет направлено 645 миллионов 
рублей – это строительство дорог, 
водопроводов, объектов культуры 
и спорта. Муниципалитетам необхо-
димо более активно участвовать в 
данной программе, потому что она 
полностью нацелена на улучшение 
качества жизни людей, которые 
проживают на сельских террито-
риях.

В последние годы высокими 
темпами развивается строительная 
отрасль. В прошлом году, несмотря 
на все сложности, нам удалось 
ввести 522,6 тысячи квадратных 
метров жилья. В рамках программы 
из аварийного жилья переселено 
более тысячи человек.

В этом году мы планируем со-
хранить темп жилищного строи-
тельства, кроме этого, в рамках про-
граммы обеспечить переселение 
ещё 700 человек. А если дальше 
идти, то мы ставим перед собой 
более амбициозные задачи – уже к 
2025 году прийти с цифрой порядка 
580 тысяч квадратных метров ввода 
жилья в год.

(Продолжение на 2-й с.)

В текущем году на территории Кабардино-Балкарии приве-
дут к нормативу более 60 км региональных трасс. С 1 марта до-
рожники приступили к работам на двадцати участках в границах 
восемнадцати населённых пунктов. Капитально ремонтируют 
пять объектов, в их числе – мост в селении Заюково. 

 Работы ведутся на улице Мовсисяна в Нальчике, в селениях 
Арик, Верхняя Балкария, в Черекском районе на двух автодо-
рогах общей протяжённостью порядка 5 км.

 Продолжается ремонт в селениях Хабаз, Псынадаха, Лескен 
Второй и Светловодское, где  вдоль ремонтируемых дорог рас-
полагаются  социальные объекты.

Завершается асфальтирование на нескольких участках: в 
сёлах Каменка, Белая Речка, Шалушка, Зарагиж и Ново-Ива-
новское. Вскоре дорожники приступят к обустройству участков 
дорожными знаками и разметкой, и объекты до начала лета 
будут введены в эксплуатацию. 

Идёт ремонт на автодороге Чегем Второй – Булунгу. На 
участке реконструкции от селения Хушто-Сырт до Чегемских 
Водопадов протяжённостью около 2 км завершено устройство 
буронабивных свай, необходимых для укрепления русла реки 
Чегем. Также дорожные работы продолжаются в направлении 
селения Булунгу на участке протяжённостью около 25 км. 

– Дорога  гравийная, – рассказал главный инженер регио-
нального дорожного управления Индар Тугов. – Приведение 
её в нормативное состояние не только позволит жителям двух 
селений Эльтюбю и Булунгу добираться до столицы республики 
безопасно и комфортно, но и в целом повысит туристическую 
привлекательность региона, поскольку она располагается в 
одном из живописнейших мест Кабардино-Балкарии – в Че-
гемском ущелье.

Из-за объёма работ, скалистой, горной местности и сложных 
условий сроки завершения ремонта намечены на 2026 год, со-
общает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

К НОРМАТИВУ ПРИВЕДУТ БОЛЕЕ 60 КМ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ТРАСС
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(Продолжение. Начало на 1-й с.)
К решению этой задачи нужно под-

ходить комплексно, обеспечивая строи-
тельство не только жилья, но и объектов 
социальной, транспортной, инженерной 
инфраструктуры, в целом благоустрой-
ство территорий, где возводится жильё. 
В 2022 году был благоустроен 51 двор и  
15 общественных территорий. В ны-
нешнем году предстоит благоустроить 
150 дворовых и 48 общественных про-
странств.

Наращивая объёмы капитального 
ремонта многоквартирных домов, мы 
приняли краткосрочную программу, что-
бы догнать имевшееся у нас отставание. 
Подписали договоры на приобретение 
лифтов на 200 миллионов рублей. Это 
касается лифтов, срок эксплуатации 
которых истекает в 2025 году.

Значительный объём строительства 
осуществляется в рамках национальных 
проектов. На нынешний год на реа-
лизацию нацпроектов предусмотрено  
10,6 миллиарда рублей. Это ещё далеко 
не окончательная сумма. Будем рабо-
тать, чтобы добиться её увеличения и 
реализовать те социальные проекты, по 
которым к нам обращаются граждане. 
Но самое главное – выполнить всё ка-
чественно, в полном объёме и вовремя. 
Это первая задача органов исполнитель-
ной власти, которые непосредственно 
занимаются реализацией нацпроектов 
по данному направлению.

Наша государственная политика в 
области строительства, безусловно, 
должна охватывать вопросы градостро-
ительства и архитектуры, очень важная 
составляющая – строительный контроль. 
При проектировании и строительстве 
следует исходить из необходимости 
улучшения архитектурного облика наших 
городов и поселений, улучшать качество 
жилья, предоставляемого на рынок.

ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ПАРЛАМЕНТУ КБР
брать относительно 2021 года, увеличе-
ние составило 30 %.

Для дальнейшего развития пред-
принимательства важно поддерживать 
бизнес-инициативы на начальном этапе.

Следует продолжить работу по гран-
товой поддержке, активнее предостав-
лять все существующие инструменты, 
а также создавать новые, которые по-
зволяли бы молодым ребятам активнее 
включаться в предпринимательскую 
деятельность. На эти цели в текущем 
году будет направлено порядка 105 мил-
лионов рублей.

Для реализации наших планов и про-
ектов необходимо продолжить работу 
по повышению инвестиционной актив-
ности и улучшению делового климата. 
Сегодня у нас пакет инвестиционных 
проектов – это 22 проекта на общую 
сумму 170 миллиардов рублей. Считаю, 
что это немного, и здесь мы должны 
активнее работать. Следует обеспечить 
привлекательность республики для по-
тенциальных инвесторов, прозрачность 
прохождения всех процедур. Нужно 
активнее использовать существующие 
федеральные меры государственной 
поддержки. В целом таковы наши пла-
ны на 2023 год. Уверен, совместным, 
созидательным трудом всех органов 
исполнительной власти, Парламента, 
муниципалитетов всё это мы, конечно 
же, достигнем.

Важным условием поступательного 
социально-экономического развития на-
шей республики является устойчивость 
бюджетной системы Кабардино-Балкар-
ской Республики.

Общий объём доходов республикан-
ского бюджета КБР в 2022 году составил 
64,8 миллиарда рублей. Если брать 
консолидированный бюджет, то это 71,2 
миллиарда рублей. Эта цифра букваль-
но за последние четыре года удвоилась. 

рии, это наша высокая ответственность 
перед будущими поколениями.

Благополучие, качество жизни людей 
прямо зависят от состояния социаль-
ной инфраструктуры. Это утверждение 
обретает особое значение, когда речь 
идёт о здравоохранении. Коллеги, в по-
следнее время в республике сделано 
многое для развития, укрепления и 
обновления материально-технической 
базы отрасли. Реконструированы меди-
цинские учреждения первичного звена, 
завершается капитальный ремонт дет-
ской клинической больницы, введён ряд 
поликлинических объектов, в том числе 
детских. Мы и дальше будем продол-
жать эту работу по модернизации. Идёт 
строительство онкологического центра, 
строим огромную поликлинику на 80 ты-
сяч человек прикреплённого населения 
в центре города. Продолжим строитель-
ство и ремонт учреждений первичного 
звена в селении Куба, посёлке Эльбрус. 
Дальше работа будет продолжена: пла-
нируется на ближайшую перспективу 
построить ещё 11 объектов. Здесь хотел 
бы в части здравоохранения отдельно от-
метить, чего удалось достичь за послед-
ние годы. Конечно же, это увеличение 
финансирования предоставления льгот-
ных лекарств нашим жителям. Сумма в 
этом году составит 642 миллиона рублей, 
мы будем ее увеличивать. Фактически в 
ближайшие год-два достигнем стопро-
центного финансирования, хотя ещё 
недавно финансировали только 18-20 
процентов. Были объективные для это-
го обстоятельства, но и здесь ситуация 
меняется.

Решением Президента медицинским 
работникам предоставляются серьёзные 
социальные выплаты. Под эти выпла-
ты в республике подпадают порядка  
6200 человек. Кроме этого, по отдель-
ной категории, которая не попала, мы 
приняли собственное решение. Это и 
водители скорой помощи, и врачи онко-
диспансера, и первичное звено. На эти 
цели из республиканского бюджета к 670 
миллионам федеральных мы добавляем 
свои 90 миллионов республиканских, и 
у нас будет охвачено этими выплатами 
8 тысяч работников здравоохранения 
республики. Это серьёзное подспорье. 
Мы и дальше продолжим работу по под-
держке врачей.

Укреплению здоровья людей спо-
собствует развитие спортивной ин-
фраструктуры. В 2022 году введено  
4 плоскостных спортивных сооружения, 
проведён капитальный ремонт 12 школь-
ных спортивных залов. Завершается 
строительство дворца пятиборья, идёт 
строительство ледового дворца. На этот 
год запланированы объекты в Шалушке, 

посёлке Эльбрус. Но этого мало. Мы по 
федеральным программам не можем 
обеспечить спортивной инфраструкту-
рой отдалённые сельские поселения 
– Кичмалка, Хабаз, Хатуей. Везде об-
ращались с просьбой, и Правительству 
дано поручение проработать этот вопрос 
– использовать другие механизмы для 
строительства спортивных комплексов 
в отдалённых сёлах. Это задача номер 
один.

Кроме этого, в 2023 году принято ре-
шение о двукратном увеличении денеж-
ных вознаграждений для всех категорий 
спортсменов и их тренеров за достиже-
ния, победы в престижных соревновани-
ях. Эти суммы составляют от 40 тысяч до  
2 миллионов рублей в зависимости от 
уровня соревнований и занятого места. 
Мы и дальше будем работать над стиму-
лированием спортсменов, тренерского 
состава, ну и соответственно над повы-
шением уровня заработной платы.

Особое внимание, конечно же, за-
служивает система образования. Хочу 
сказать, что с учётом всех федераль-
ных  и региональных решений сегодня 
активными темпами идёт улучшение ин-
фраструктуры образовательных учреж-
дений. Это строительство новых школ. 
В 2023-2024 гг. будут введены в строй 
9 школ. Всего это 10 тысяч ученических 
мест. Ведётся работа по капитальному 
ремонту школ. Вообще по программе, 
если брать 2023 год, будет отремонтиро-
вано 30 школ, а до 2026-го мы планируем 
отремонтировать 176 зданий общеобра-
зовательных учреждений.

Большая работа ведётся в рамках 
проекта «Цифровая образовательная 
среда». В школах устанавливается до-
полнительное оборудование, улучша-
ется материально-техническая база. В  
37 школах открыты центры «Точка ро-
ста». В этом направлении работа будет 
усиливаться.

Хотел бы отдельно отметить, что 
больший упор здесь нужно делать 
на повышение оплаты труда наших 
педагогов. Определённую работу мы 
провели. Нам удалось в 2022 году 
увеличить оплату труда в среднем на  
6,5 тысячи рублей. Мы продолжим даль-
ше эту работу, и цель наша – дойти до 
среднероссийского уровня оплаты труда 
педагогов.

Нынешний год в России объявлен 
Годом педагога и наставника. Наш долг 
– максимально поддержать педагогов, 
всех, кто трудится в крайне важной и 
ответственной сфере во имя будущего 
Кабардино-Балкарии и всего нашего 
Отечества.

Коллеги, с каждым годом в стране и 
республике открываются новые возмож-

Самого пристального внимания Пра-
вительства, местных администраций 
требуют проблемы переработки, утили-
зации, захоронения производственных и 
бытовых отходов, поддержание чистоты 
в населённых пунктах. Мы уже присту-
пили к реализации крупного экологиче-
ского проекта по строительству завода 
по переработке 300 тысяч тонн мусора 
в год. Хочу особо подчеркнуть, что со-
хранение благоприятной экологической 
среды – наша общая задача и долг перед 
будущими поколениями – передать им 
чистую республику!

С этого года начинается программа 
модернизации систем коммунальной ин-
фраструктуры, рассчитанная до 2027 го- 
да. Её реализация позволит повысить 
качество услуг в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства. Финансирование 
программы на 2023–2024 годы составит 
853 миллиона рублей. Планируется 
реконструировать 16 объектов жилищ-
но-коммунального хозяйства, включая 
около 140 км водопроводов и систем 
водоотведения.

Правительству следует обеспечить 
эффективное использование выделен-
ных средств, качественно выполнить все 
намеченные работы.

Кабардино-Балкария стабильно де-
монстрирует высокие показатели и по до-
газификации в общероссийском рейтин-
ге. В этом году программа бесплатной 
газификации будет также продолжена.

Хочу отметить, что динамично раз-
вивается и дорожная инфраструктура. 
В истекшем году приведено в норматив-
ное состояние 180 км автомобильных 
дорог, обустроено 70 км наружного 
освещения.

В прошлом году сумма, направленная 
на развитие дорожной сети, составляла 
порядка 5 миллиардов рублей. В этом 
году заложено 4,5 млрд рублей. Я ду-
маю, мы здесь тоже доработаем, чтобы 
не снижать объёмы. Будет отремонти-
ровано 120 км дорог, оборудовано 80 км 
современного освещения.

В приоритете остаются дороги к 
школам, новым социальным объектам, 
жилым комплексам.

Особое внимание будет уделено 
обновлению сети муниципальных до-
рог. На эти цели будет выделено более  

1,5 миллиарда рублей. Коллеги, хочу 
отметить, что ранее такие средства в му-
ниципалитеты не направлялись. Сегодня 
это позволяет улучшить качество дорог 
во всех муниципальных образованиях.

Перечисление объектов займёт много 
времени. Из крупных – Каменномост-
ское – Хабаз, Старый Черек – Жемта-
ла – Сукан-Су, а также капитальный 
ремонт автодороги Вольный Аул – Ха-
санья – Герпегеж. В Нальчике будет от-
ремонтировано 9 магистральных дорог. 
Продолжится реконструкция автодороги 
Чегем II – Булунгу.

В республике разработана комплекс-
ная схема организации обслуживания 
населения общественным транспортом. 
Её реализация позволит качественно 
улучшить логистику для пассажирских 
перевозок. Кроме этого, мы планируем 
в рамках существующих федеральных 
программ обновить парк автотранспорта 
уже в этом году.

Одним из ключевых направлений 
нашей работы в предстоящий период 
остаётся развитие туризма. Эта от-
расль становится всё более заметной в 
экономике и имеет большой потенциал 
для роста. В 2022 году объём оказанных 
услуг по отрасли составил 11 миллиардов 
рублей. Туристический поток по итогам 
года – более 1 миллиона  200 тысяч че-
ловек. Буквально три-четыре года назад 
мы говорили, как хорошо, что полмилли-
она туристов приняли. Но считаю, что это 
далеко не предел наших возможностей. 
Мы можем выйти и на цифру порядка  
2 миллионов уже к 2025 году. 

Для дальнейшего увеличения турпо-
тока необходимо наличие соответствую-
щей инфраструктуры, соответствующего 
уровня сервиса. Здесь Правительство 
должно работать более активно. Также 
во взаимодействии с КАВКАЗ.РФ не-
обходимо реализовать все намеченные 

планы по курорту Эльбрус. Приступить к 
реализации планов по развитию дести-
наций в Черекском районе. Необходимо 
и дальше усиливать работу по повыше-
нию туристической привлекательности 
города Нальчика, последовательно 
добиваться улучшения внешнего об-
лика, имиджа столицы, максимально 
задействовать её бальнеологический 
потенциал.

По итогам 2022 года в республике обе-
спечено стопроцентное достижение це-
левых значений показателей региональ-
ного проекта «Цифровая экономика». 
Хотел бы отметить, чтобы не загружать 
цифрами, что по итогам рейтинга, про-
ведённого Агентством стратегических 
инициатив, Кабардино-Балкария в сфе-
ре государственных услуг и сервисов 
занимает вторую позицию.

Необходимо и дальше активно рабо-
тать в этом направлении, добиваться 
повышения цифровизации ключевых 
отраслей. Важнейшая задача – обеспе-
чить в ближайшие годы подключение 
к высокоскоростному интернету всех 
социальных объектов, независимо от 
их отдалённости от центра республики.

Мы много говорим о создании IT-пар-
ка. К сожалению, некоторые проекты 
с учётом экономической ситуации не 
получилось реализовать. Но наряду 
с этим мы работаем над тем, чтобы 
одно здание, которое у нас есть в госу-
дарственной собственности, перепро-
филировать под IT-парк, где мы будем 
предоставлять в аренду на льготных 
условиях помещения ребятам, рабо-
тающим в данной отрасли. Все планы, 
которые определили по строительству 
IT-парка, мы не исключаем, будем над 
этим работать.

Сегодня в республике отмечается 
рост предпринимательской активности. 
Количество субъектов малого и средне-
го предпринимательства за последние 
три года выросло на 1500 субъектов. В 
статусе самозанятых – тоже хотелось 
бы особо отметить – в республике 
зарегистрировались более 60 тысяч 
человек. Буквально два года назад эта 
цифра составляла 13 тысяч. За этот же 
период объём собственных доходов от 
субъектов малого и среднего бизнеса 
составил 1,7 миллиарда рублей. Если 

Можно говорить, что это хорошо, что 
это неимоверный результат. Но я хочу 
вам сказать, коллеги: нам надо больше 
работать! Бюджет должен быть больше, 
потому что по подушевому показателю 
бюджетной обеспеченности мы имеем 
не лучшие результаты. Могу сказать, 
что четыре года назад по объективным 
причинам мы находились в самом конце 
списка субъектов Российской Федера-
ции. Сегодня поднялись, но нам надо 
это увеличивать, кратно увеличивать, 
прирастать бюджетом. Это всё будет 
сказываться на качестве жизни людей.

Хочу обозначить, что на 2023 год 
бюджет республики принят в сумме  
58 миллиардов рублей. Это не оконча-
тельная цифра, конечно же, будем и 
в этом направлении работать. И Пра-
вительству необходимо консолидиро-
вать усилия по мобилизации именно 
собственных доходов. Мы не просто 
прирастаем доходами бюджета за счёт 
национальных проектов, нет. Мы почти в 
2 раза за 4 года увеличили собственные 
доходы. Они у нас составляли порядка  
9 миллиардов рублей. Сегодня составля-
ют по итогам 2022 года 16,2 миллиарда 
рублей. То есть мы свою работу тоже 
проводим, улучшаем, усиливаем. По-
этому в этом году необходимо ещё боль-
ше усилий приложить для того, чтобы 
бюджет республики был совершенно в 
других цифрах, но точно не ниже про-
шлого года – это задача Правительства.

Уважаемые депутаты!
Наша экономическая и бюджетная 

политика должна строиться так, чтобы 
она вела к росту реальных зарплат и до-
ходов людей. Правительству необходимо 
серьёзно поработать совместно с рабо-
тодателями над повышением произво-
дительности труда. Необходимо активно 
поддерживать перспективные проекты, 
благодаря которым создаются высоко-
технологичные и высокооплачиваемые 
рабочие места.

В стране продолжается реализация 
масштабных программ, нацеленных 
на повышение благосостояния семей. 
Семья – наше самое большое богатство. 
Будем и впредь оказывать всесторон-
нюю помощь семьям с детьми. Это не 
просто наша задача, в этом я вижу наш 
долг перед народом Кабардино-Балка-

ности для самореализации молодёжи. 
Благодаря политике, которая сегодня 
проводится в стране, у молодых ребят 
действительно появились новые воз-
можности, новые горизонты. Наша 
республика дополнительно привлекла 
146 миллионов рублей на 2023 г. на 
реализацию молодёжной политики. По-
ловина этой суммы будет направлена на 
основные фонды, другая – на реализа-
цию проектов, программ в молодёжной 
политике. Строится дворец творческой 
молодёжи, Дворец профсоюзов бу-
дет реконструирован для использова-
ния под молодёжную политику, ряд  
объектов будем реализовывать в рай-
онах. Есть планы, и сегодня уже подго-
товлены материалы для участия в про-
граммах по возрождению, строительству 
оздоровительных лагерей для детей 
– раньше это были пионерские лагеря. 
Мы также примем в них участие и будем 
восстанавливать.

Особое внимание, конечно, будем 
уделять созданному недавно регио-
нальному отделению общероссийского 
государственного движения детей и мо-
лодёжи «Движение первых». Для нас это 
приоритет, и сделаем всё возможное, 
чтобы поддерживать молодёжь нашей 
республики.

Уважаемые коллеги! 
В сохранении наших традиционных, 

духовно-нравственных ценностей, на-
циональной идентичности, конечно же, 
важную роль играет культура. Здесь 
тоже благодаря нацпроектам реализо-
вано многое по улучшению материаль-
но-технического, инфраструктурного 
обеспечения. Перечислять дома куль-
туры, которые уже отремонтированы, 
не буду. На следующий год планируется 
завершение строительства в селении 
Озрек крупного культурного центра, 
детской школы искусств в Прохладном, 
строительство в Аушигере, Псыхурее, 
посёлке Эльбрус домов культуры. Кро-
ме того, будут капитально отремонтиро-
ваны и переоснащены ещё 13 объектов 
культуры.

Хотел бы отметить и то, что мы делаем 
за счёт бюджета республики. Увеличили 
суммы стипендий выдающимся работ-
никам культуры, молодым специали-
стам. Увеличили грантовую поддержку в 
два раза с пятисот до миллиона рублей. 
Учредили три новых гранта, которые бу-
дут направлены на поддержку хореогра-
фических и песенно-танцевальных кол-
лективов, и один – для симфонических 
оркестров. Мы продолжим эту работу, 
чтобы они могли укреплять материаль-
но-техническую базу и поддерживать 
работников культуры. 

(Окончание на 3-й с.)
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Туризм – отрасль, имеющая 
 большой потенциал

Депутаты законодательного органа республики  
прокомментировали Послание Главы  

Кабардино-Балкарии Парламенту КБР
Татьяна Егорова, Председатель Парламента Кабардино-Балкарской 

Республики:

Олег Бориев, глава крестьянского (фермерского) хозяйства (с. п. Хамидие Терского района, 
член Ассоциации фермеров Кабардино-Балкарской Республики):

Ольга Михайленко, директор института педагогики, психологии и физкультурно-спортивного 
образования, кандидат психологических наук, доцент, доктор акмеологии, директор КБНЦ 
РАО на базе КБГУ:

 Харун Байсиев, помощник главы местной администрации Черекского муниципального 
района:

Новые возможности для  
самореализации молодёжи

Умная мелиорация – гарант двух урожаев  
в год с единицы площади

– Послание Главы Кабардино-
Балкарии Казбека Валерьевича 
Кокова было оптимистичным и со-
зидательным по содержанию. В нём 
затронуты все сферы жизни рес- 
публики. Особое внимание уделено 
вопросам поддержки участников 
специальной военной операции, 
их семей. Глава подчеркнул, что 
каждая семья мобилизованных, до-
бровольцев может рассчитывать на 
помощь республики в любых вопро-
сах. Вот здесь, на мой взгляд, важно 
принятое им решение о реализации 
в КБР специального регионального 
проекта «Дети героев», который дол-
жен стать дополнением к комплексу 
мер поддержки, возложенных на 

Михаил Афашагов, председатель комитета Парламента КБР по бюд-
жету, налогам и финансовому рынку, руководитель фракции «Единая 
Россия»:

– В Послании красной линией 
прошла мысль об отношении к тем, 
кто сегодня выполняет задачи в зоне 
специальной военной операции. Это 
вопросы, которые решает республи-
ка, поддержка и помощь, которую 
она оказывает военнослужащим на 
передовой. Это коррелируется с тем, 
что решается на уровне Российской 
Федерации. И я считаю, что ак-
цент, который был сделан в первую 
очередь, правильный. Мы должны 

приложить максимум усилий, чтобы 
оказать действенную поддержку на-
шим землякам в зоне специальной 
военной операции. Это первое, что 
нужно отметить.

Второе, на мой взгляд, это то, что 
республика двигается вперёд очень 
серьёзно, поступательно в рамках 
реализации своих полномочий в 
сфере социально-экономического 
развития. Это и рост бюджета –  
65 млрд рублей, если округлить. 
Очень значимая цифра. Плюс ко 
всему – увеличение собственных 
доходов: около 16 миллиардов, как 
обозначил Глава КБР. Самое глав-
ное, что мы ожидаем и дальнейший 
рост, а рост доходов бюджета – это 
то, что может дать возможность 
решать и социальные задачи, сто-
ящие перед республикой. Отмечена 
сбалансированность бюджета. Это 
результат кредитно-финансовой 
политики руководства и Министер-
ства финансов республики. Это 
рачительное отношение к деньгам, 
которые мы сегодня имеем.

Задачи, поставленные Главой, 
знаковые, значимые, и надо при-
ложить максимум усилий, чтобы они 
были в ближайшее время решены.

Борис Паштов, руководитель фракции «КПРФ»:

– Говоря о Послании, надо в пер-
вую очередь отметить его комплекс-
ность. Достаточно широко раскрыты 
все вопросы. Понятно, что в центре 
Послания были события на Украине, 
международное положение, и это, 
естественно, не могло не наложить 
свой отпечаток на выступление 
Главы.

Если говорить уже по разделам, 
то, безусловно, это две важные час- 
ти: экономика и социальная сфера. 
В части экономики мы сегодня с 
удовлетворением отмечаем, что 
позиции удержаны в целом как в 
стране, так и, что хочется выделить, 
в республике. Задача сегодня – не 
просто удержать эти позиции, а на-
растить. В частности, мы неплохо 
продвинулись по собственным до-
ходам. Что касается социальной 
сферы, то это рост доходов, рост 
зарплат. В центре внимания в год 
80-летия освобождения республики 
– ветераны Великой Отечественной 
войны, а также участники специ-
альной военной операции. Упор был 
сделан на поддержку их семей, что 
очень важно.

Обобщающий блок Послания – 
сохранение гражданского согласия 
и мира. А это уже касается всех 
институтов власти, всех обществен-

ных организаций. Если мы не будем 
гармонично взаимодействовать, то 
невозможно движение вперёд. В 
целом воспринимаю с удовлетворе-
нием сегодняшнее Послание.

Хотел бы ещё раз акцентировать 
внимание и законодателей, и пред-
ставителей органов исполнительной 
власти на конкретных задачах с 
цифрами, которые были озвучены в 
Послании и необходимо выполнять.

Владимир Кебеков, руководитель фракции «Справедливая Рос-
сия – За правду»:

Владимир Безгодько, заместитель председателя комитета Пар-
ламента КБР по труду, социальной политике и здравоохранению, 
руководитель фракции «ЛДПР»:

– В своём Послании Казбек 
Валерьевич выразил обеспокоен-
ность по поводу происходящего на 
Украине и всемерную поддержку 
тем, кто воюет, их семьям и близ-
ким. «Справедливая Россия» – 
партия социалистическая, и для 
нас очень важно, чтобы народ наш 
жил в современных социальных 
условиях. Мы очень долго ждали 
строительства онкологического 
центра, оно идёт высокими тем-
пами и, очевидно, в этом году 
будет завершено. На территории 
городской больницы № 1 строится 
большая поликлиника. Строится и 
ремонтируется и ряд других меди-

цинских учреждений в республике.
Кабардино-Балкария идёт на 

создание крупных промышлен-
ных предприятий, что обеспечит 
большое количество рабочих мест. 
Это, к примеру, восстановление 
Тырныаузского вольфрамо-молиб-
денового комбината, имеющего 
большую перспективу. Обозначе-
ны в докладе реконструкция и за-
пуск крупного стекольного завода 
в Чегемском районе, агропромыш-
ленных предприятий.

Начато и идёт высокими темпа-
ми строительство школы в Наль-
чике в микрорайоне «Восточный». 
В этом и в последующие два-три 
года будет отремонтировано боль-
шое количество образовательных 
учреждений. Значит, дети будут 
учиться в современных школах 
с современным оборудованием. 
Считаю, что это большая задача и 
очень важное дело.

В Послании прослеживается 
отношение Казбека Кокова к участ-
никам Великой Отечественной 
войны, которых, к сожалению, 
осталось очень мало в республике, 
ветеранам труда, детям-сиротам. 
Обеспечение жильём детей-сирот 
и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, в КБР несколько 
отстаёт. Более тысячи граждан 
этой категории стоят в очереди 
на жильё. Глава республики будет 
уделять большое внимание этим 
вопросам.

– Послание Главы КБР Казбека 
Валерьевича Кокова было структу-
рировано по итогам прошлого года, 
задачам на этот год в соответствии 
с ситуацией, в которой находятся 
Россия и Кабардино-Балкария, 
когда наши лучшие представители 
на передовой. Кроме того, Глава 
обозначил рубеж в четыре года, 
которые он руководит республикой. 
За это время Кабардино-Балкария 
стала совсем другой, и это очевид-
но – она динамично развивается.

Послание явилось продолжени-
ем встречи, которую Глава респуб- 
лики провёл накануне с лидерами 
фракций. Мы обозначили проб- 
лемы, как их решать. И позиция 
депутатов всех фракций была 
консолидирована, в частности, 
по повышению заработной платы 
бюджетникам.

Мы находимся сейчас в точке 
развития, когда Кабардино-Бал-
кария в состоянии сделать рывок, 
имеет сбалансированную экономи-
ку, беспрецедентные уровни и тем-
пы роста абсолютно по всем по-
казателям: макроэкономическим, 

финансовым. За счёт собственных 
доходов, инвестиций, которые вы-
росли в разы за четыре года, мы 
можем двигаться дальше.

Наша первая задача – сделать 
всё для победы, как сказал Глава. 
Мы готовы в этом плане работать 
больше, плодотворнее, напряжён-
нее. Мы знаем, что победа будет 
за нами, и потом страна сделает 
такой рывок, которого не видела 
ещё история России.

Сафарбий Шхагапсоев, заместитель председателя комитета Пар-
ламента КБР по аграрным вопросам, природопользованию, экологии 
и охране окружающей среды, руководитель фракции «Зелёные»:

– Цифры и факты, озвученные 
Главой республики в Послании, на 
мой взгляд, беспрецедентны. По 
всем социально-экономическим 
показателям республика идёт 
опережающими темпами. И эти 
цифры Глава чётко разложил по 
полкам: по сельскому хозяйству 
и дорожному строительству, про-
мышленности и строительству в 
социальной сфере, системе об-
разования и здравоохранению. 
До сегодняшнего дня таких цифр 
не было в жизни Кабардино-Бал-
карии.

Вы, наверное, заметили, что, 
когда Глава республики обозначил 
проблемы экологии, зал поддер-
жал его слова аплодисментами по 
той простой причине, что экология 
– это не уборка мусора, не ежеме-
сячный субботник, экология – это 
здоровый образ жизни, здоровая 
природная среда. Это то, что мы 
должны оставить, как и было озву-
чено Главой, будущему поколению. 
И здесь он дополнил мысли об 
экологии такими категориями, как 
коммунальное строительство, мо-
дернизация коммунального ком-
плекса, строительство второго в 

истории КБР мусороперерабатыва-
ющего завода, а также напрямую 
связанные с экологией посадка 
деревьев и лесов. Всё это связано 
с реализацией национального 
проекта «Экология». И отрадно, 
что республика участвует во всех 
12 нацпроектах. Это громадный 
стимул, который даёт федеральная 
власть для развития субъектов 
Российской Федерации.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

ПОСЛАНИЕ ГЛАВЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ПАРЛАМЕНТУ КБР
(Окончание. Начало на 1-2 с.)
Дорогие друзья!
Серьёзному экзамену подвергаются 

отношения в этноконфессиональной 
сфере. Вы все знаете, что внешние 
силы пробуют на прочность единство 
народов, межнациональное единство, 
межконфессиональное единство – пы-
таются разыграть национальную карту. 
Мы все понимаем: наш общий долг – не 
допустить этого. Конечно же, важную 
миссию гармонизации общества и 
нравственного воспитания выполняют 
религиозные организации основных кон-
фессий нашей республики, за что мы им 
благодарны и всегда будем оказывать 
поддержку.

Межнациональный, межконфессио-
нальный мир и гражданское согласие, 
уважительный диалог между предста-
вителями всех народов, живущих на 
земле Кабардино-Балкарии, сохранение 

и развитие родных языков, культуры, тра-
диций – это наше бесценное достояние, 
которое мы должны и будем и дальше 
свято беречь.

Конечно же, в противостоянии с 
теми вызовами, которые сегодня идут 
извне, большую роль играют средства 
массовой информации. Ещё раз хочу 
обозначить это как приоритет. У нас 
достойные люди работают в данной 
области. Вовремя, правдиво доносят 
информацию, но, к сожалению, техноло-
гии, которые используют наши недруги, 
совершенствуются, и мы должны уси-
ливать работу в данном направлении. 
Мы всесторонне будем поддерживать 
в том, чтобы у вас были необходимые 
материально-технические средства для 
выполнения работы. В том, что касается 
вашего профессионализма, чести – в 
этом я не сомневаюсь.

Коллеги, складывающаяся ситуация 

требует принятия серьёзных дополни-
тельных мер по нейтрализации попыток 
использования современных технологий 
для дестабилизации общественно-
политической ситуации, обстановки. 
Ситуация, по информации правоохрани-
тельных органов Кабардино-Балкарской 
Республики, контролируемая, но мы не 
должны успокаиваться. Особое внима-
ние необходимо уделять укреплению 
безопасности, антитеррористической 
защищённости наших объектов. Всегда 
лучше спрофилактировать. Поэтому не-
обходимо и Правительству совместно с 
правоохранительной системой работать 
в этом направлении.

К сожалению, к существующим 
угрозам ещё добавились угрозы со 
стороны украинских радикалов. Я уве-
рен, совместно с правоохранительными 
органами и спецслужбами мы сумеем 
поставить надёжный заслон угрозам 

безопасности, обеспечим условия для 
мирной созидательной жизни на земле 
Кабардино-Балкарии.

Уважаемые друзья! Для достижения 
всех поставленных задач в предстоя-
щий период необходимо усилить работу, 
повысить эффективность работы Пра-
вительства, органов исполнительной 
власти. Текущие вызовы в экономике 
надо рассматривать как новые воз-
можности, которые нам позволят более 
активно развиваться. Я абсолютно в 
этом уверен.

Считаю важным для устойчивого 
развития республики и реализации 
поставленных задач иметь надёжную 
законодательную базу. За прошедшие 
годы Парламент республики, которому 
в 2023-м исполняется 30 лет, внёс зна-
чимый вклад в её создание. Я и впредь 
рассчитываю на вашу плодотворную 
работу и конструктивное взаимодейст- 

вие на благо народа Кабардино-Бал-
карии.

Уважаемые друзья!
Огромную роль в решении повсед-

невных проблем, развитии и улучше-
нии качества жизни населения играет 
местное самоуправление. Необходимо 
и дальше укреплять данный институт. 
Думаю, в ближайшее время мы услы-
шим, что этому институту будет придан 
совершенно новый импульс, совершен-
но другой статус. Я уверен, это будет 
работать на благо граждан Российской 
Федерации, жителей Кабардино-Бал-
карии.

Коллеги, мы всегда будем работать 
со всеми конструктивными обществен-
ными объединениями, политическими 
силами. Особое внимание будем уде-
лять волонтёрам, некоммерческим ор-
ганизациям, которые сегодня работают 
на благо жителей Кабардино-Балкарии. 

Мы и впредь будем усиливать данную 
работу.

Уважаемые коллеги! Дорогие зем-
ляки!

В основе героической истории нашей 
страны, её славы и побед всегда были па-
триотизм и единство народа. На данном 
этапе мы вместе проходим сложный путь, 
преодолеваем все трудности. Уверен, 
укрепляя единство и сплочённость, со-
вместным созидательным трудом мы до-
стойно ответим на все вызовы времени, 
выполним все поставленные задачи во 
имя благополучия нашей страны, нашей 
Кабардино-Балкарии.

Хочу сказать о самом важном. Мы 
все ждём одного – скорейшей победы, 
она точно будет за нами, потому что 
наше дело правое, наше дело благое. И 
конечно же – скорейшего возвращения в 
здравии наших сынов к родным очагам.

Спасибо.

В Послании руководитель 
республики Казбек Коков вы-
сказал особые слова благодар-
ности нам, аграриям, за вклад 
в реализацию национальных 
проектов, обеспечение техно-
логического суверенитета, а 
значит – и продовольственной 
безопасности региона и России 
в целом. 

Казбек Валерьевич в ходе 
выступления сделал  акцент 
на достижения в Кабардино-
Балкарии в сфере мелиорации, 
а тема эта очень близка нам, 
растениеводам степной зоны, 
которые выращивают зерно-
вые культуры в условиях зоны 
рискованного земледелия. Он 
так и обозначил: 

– Значимый вопрос, в кото-
ром мы добились существен-
ного прогресса в последние 
годы, – это развитие мелио-
рации. Нам в регионе удалось 
наладить комплексную работу  
по восстановлению и развитию 
мелиоративного комплекса.

Наше семейное фермерское 
хозяйство, которое занимается 
производством зерновых куль-
тур, в большей степени куку-
рузы на зерно, имеет прямое 
отношение к достижениям в 

области мелиорации, о которых 
с гордостью говорил Глава КБР.

В 2021 году мы с отцом Асла-
ном Шамилевичем (заслужен-
ный фермер России. – Ред.) 
реализовали инвестиционный 
проект по установке мелиора-
тивной системы импортного 
производства на площади чуть 
больше 80 гектаров и в том же 
году получили в среднем с каж-
дого гектара по 130 центнеров 
зерна кукурузы, а в 2022-м – 
уже 140 центнеров, что счита-
ется своеобразным рекордом 
не только для засушливого 
Терского района, не только 
для Кабардино-Балкарии, но 
и в масштабах России. И такой 
успех стал возможным именно 
благодаря орошению через 
инновационную гидромелио- 
ративную систему, которую 
удалось наладить при под-
держке Минсельхоза на основе 
государственно-частного пар-
тнёрства.

В стадии завершения но-
вый инвестпроект – тоже по 
мелиорации на другом нашем 
земельном участке площадью 
порядка 46 гектаров, где обычно 
мы выращиваем зерновые ко-
лосовые. Полный монтаж и ввод 

в эксплуатацию дождевальной 
машины зарубежного произ-
водства планируем закончить 
до конца следующей недели.

На этом участке в текущем 
сезоне мы посеяли раннеспе-
лый яровой ячмень и прогнози-
руем получить средний урожай 
в пределах 55-60 центнеров с 
единицы площади, что также 
считается  весомым результа-
том для степной зоны. Более 
того, в этом году с использова-
нием современной мелиорации 
хотим попробовать после убор-
ки ячменя пойти на повторные 
посевы – посеять сою ультра-
спелого сорта и таким образом 
получить с одной площади два 
урожая в год. Это своего рода 
фермерский эксперимент в 
зоне рискованного земледелия, 
в основу которого положена со-
временная гидромелиорация.

Так что акцент на мелио-
рацию, сделанный Казбеком  
Коковым в своём Послании, 
вполне оправдан и актуален. 
Как молодой фермер с боль-
шими планами на будущее хочу 
подчеркнуть: глава региона 
умеет правильно расставлять 
акценты, а значит – и приори-
теты.

– Глава КБР в Послании 
Парламенту республики особо 
подчеркнул, что нынешний год  
объявлен в России Годом педа-
гога и наставника. 

В регионе ведётся строи-
тельство и ремонт десятков 
школ. Расширяется цифро-
вая образовательная среда, в  
37 школах созданы центры об-
разования цифрового, естест-
веннонаучного, технического 
и гуманитарного профилей 
«Точка роста».

Растёт оплата труда педа-
гогов. Большое внимание уде-
ляется воспитанию молодёжи 
нашей республики, у которой 
появились новые возможности 
для самореализации, в том 
числе за счёт участия в гран-
товых программах. В столице 
республики строится дворец 
творческой молодёжи, вос-
станавливаются лагеря для 
летнего отдыха детей.

Во всех городских округах 
и муниципальных районах Ка-
бардино-Балкарии проводится 
большая работа по реализации 
мероприятий Года педагога и 
наставника, и сотрудники раз-
личных подразделений КБГУ 
им. Х. М. Бербекова активно 
взаимодействуют с коллегами 
из учреждений образования 
разного уровня, с органами 
государственной власти и про-
фильными общественными 
организациями.

При содействии нашего 

университета в школах созда-
ны филологические классы, 
дипломатический и медицин-
ский. В 11 муниципальных 
районах и 3 городских округах 
действуют 20 профильных пси-
холого-педагогических клас-
сов, в которых обучаются более  
470 школьников. Приятно от-
метить, что проект «Профиль-
ные психолого-педагогиче-
ские классы КБР» выходит 
на всероссийский уровень 
– накануне в Московской 
области в рамках стратеги-
ческой сессии Российской 
академии образования под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве между Государст-
венным гуманитарно-техно-
логическим университетом  
(г. Орехово-Зуево), Управле-
нием образования Админи-
страции г. о. Электросталь и 
школой с. Прималкинского 
Прохладненского района. А 
на Ассамблее РАО достигнута 
договорённость о тиражирова-
нии проекта на международ-
ный уровень – запланированы 
встречи с представителями 
академического сообщества в 
Белоруссии и Казахстане.

Глава КБР подчеркнул, что 
по итогам 2022 года в республи-
ке обеспечено стопроцентное 
достижение целевых значений 
показателей регионального 
проекта «Цифровая экономи-
ка» – Кабардино-Балкария в 
сфере государственных услуг и 

сервисов занимает вторую по-
зицию. Подготовкой кадров для 
цифровой экономики на про-
тяжении многих лет успешно 
занимается наш вуз, где в ми-
нувшем году создан институт 
искусственного интеллекта и 
цифровых технологий. Выпуск-
ники, получившие специаль-
ность в данной сфере, высоко 
востребованы. Надеемся, что в 
IT-парке, строительство которо-
го планируется в регионе, будут 
предоставляться в аренду на 
льготных условиях помещения 
для ребят, которые работают 
в данной отрасли. «Все те 
планы, которые определили по 
строительству IT-парка, мы не 
исключаем, будем над этим 
работать», – отметил Казбек 
Валерьевич.

В завершение приведу ещё 
один пример того, что програм-
ма развития КБГУ соотнесена 
со Стратегией социально-эко-
номического развития Кабар-
дино-Балкарии. Поскольку од-
ним из ключевых направлений 
в нашем регионе является раз-
витие туризма, в университете 
этой весной создан институт 
менеджмента, туризма и инду-
стрии гостеприимства.

Очевидные позитивные из-
менения мы наблюдаем в 
нашем регионе благодаря эф-
фективному взаимодействию 
органов государственной влас- 
ти, местного самоуправления 
и общественных организаций. 

В своём Послании Парла-
менту Кабардино-Балкарии 
Глава республики Казбек Коков 
особо выделил отрасль туриз-
ма как быстроразвивающуюся 
и имеющую большой потенци-
ал. В числе прочего он отметил 
необходимость развития новых 
туристических местностей в 
нашем районе. Для Черекского 
района эта тема в последние 
годы приобретает всё большее 
значение. Открываются новые 
гостиницы, кемпинги, пункты 
общественного питания, появ-
ляются новые и восстанавли-
ваются старые туристические 
маршруты, в общем, весь 
район – одна большая строй-
ка. Основные туристические 
дестинации – Голубые озёра, 

Верхняя Балкария – развива-
ются стремительно, всё больше 
людей находят себя в сфере 
индустрии гостеприимства. Это 
результат и деловой активности 
наших жителей, и значительной 
помощи государства по различ-
ным программам и нацпроек-
там. Мы рады, что люди, один 
раз побывавшие в Черекском 
районе, познакомившиеся с на-
циональной культурой, кухней, 
историей, традициями госте-
приимства, приезжают к нам 
снова и снова. Это не только 
экономика, не только доходы 
каждой семьи, но и дружеские 
связи с людьми из самых раз-
ных регионов нашей огромной 
страны. И мы это очень ценим, 
рады всем гостям.

Конечно, немного отстаёт 
инфраструктура. Кратный рост 
количества туристов, возрос-
шее автомобильное движение 
по федеральной дороге, свя-
зывающей разные туристиче-
ские достопримечательности, 
предъявляют повышенные 
требования к дорожному по-
крытию, которое выше Голу-
бых озёр, оставляет желать 
лучшего – движение очень 
сложное для тех, кто приезжает 
в первый раз. Мы надеемся, 
что дорога будет приведена в 
порядок – нам это обещают, а 
с ней удобств и всевозможных 
видов сервиса для туристов 
станет больше. А энергии и ума 
для развития бизнеса нашим 
людям не занимать.

государственный фонд по защите 
Отечества.

Послание имеет практический 
характер: в нём обозначены кон-
кретные задачи по обеспечению 
дальнейшего устойчивого развития 
республики. Сегодня Кабардино-
Балкария по многим показателям 
занимает высокие позиции,но 
предстоит не только закрепить 
достигнутое, а вывести республи-
ку на новые рубежи. Озвучены 
важные направления в развитии 
инфраструктуры. Это и продол-
жение жилищного, дорожного 
строительства, и переселение из 
аварийного жилья, строительство 
и капитальный ремонт объектов 
образования, культуры, здравоох-
ранения, обновление транспорта, 
системы ЖКХ.

В целом задачи, обозначенные 
в Послании, носят комплексный 
характер и направлены в первую 
очередь на улучшение качества 
жизни людей.

Конечно, мы будем делать всё 
от нас зависящее для достижения 
поставленных целей, поэтому, я ду-
маю, главный посыл Главы респуб- 
лики – о необходимости сплотиться 
в это очень непростое время. Вмес- 
те мы сможем противостоять лю-
бым вызовам, а Кабардино-Балка-
рия непременно будет развиваться 
дальше и двигаться только вперёд.
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Утерянный диплом серии 110724 № 3056113 на имя Емкужева Эльдара Феликсовича об окончании ГКОУ «Кабардино-
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НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

ПАМЯТЬ

Развивая позитивное межнациональное  
и межконфессиональное общение

Светлый вечер Светланы Моттаевой

Парта Героя в школе имени Героя

ТЕМА ДНЯ

ПРОДАЁТСЯ
помещение свободного назначения. Находится на 3-м эта-

же 4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21. 

Реском профсоюза работников госучреждений и общественного обслуживания выражает БЕКУЛОВУ Асланбеку 
Суадиновичу – руководителю секретариата руководителя Администрации Главы КБР искреннее соболезнование и 
разделяет боль утраты брата БЕКУЛОВА Юрия Суадиновича. 

Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуникации – свет, вода, отопление, канализация. 
Окна пластиковые. В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. Право 
собственности. Оперативный показ. Возможен торг.  Телефон: 8-987-683-65-54.

-

-

Идея о создании и объеди-
нении национальных культур-
ных центров возникла у режис-
сёра, общественного деятеля 
Владимира Ворокова более  
35 лет назад. Тогда сфор-
мировался корейский НКЦ 
«Самчели», затем грузинский 
«Риони»... На сегодняшний 
день Фонд культуры объединя-
ет двенадцать национальных 
культурных центров и шесть 
общественных организаций.

– Для повышения культуры 
межнационального общения и 
пропаганды ценности сохране-
ния этнического многообразия 
в КБР необходимо вовлечение 
молодых людей разных нацио- 
нальностей в общественные 
процессы, подготовку и про-
ведение культурно-массовых 
мероприятий, в том числе па-
триотической направленности, 
– убеждена Люаза Макоева. – 
С этой целью мы формируем 
молодёжный центр, который 
объединит юношей и деву-
шек разных национальностей. 
Знакомство их с ценностями 
отдельных народов и основных 
конфессий республики позво-
лит уйти от предрассудков и 
стереотипов, упрочит межна-
циональный и межконфессио- 
нальный мир в КБР.

Мы постоянно взаимодей-
ствуем с региональными орга-
нами государственной власти 
– Министерством по делам 
национальностей и обществен-
ным проектам, Министерством 
культуры, многими организаци-
ями и, конечно, научно-педа-
гогическим сообществом, что 
особенно важно в Год педагога 
и наставника, старт которому 

был дан в марте Президентом 
Российской Федерации Влади-
миром Путиным.

– Через воспитание моло-
дёжи сохраняется связь поко-
лений, историческое единство 
нашей страны, – подчеркнул 
тогда Владимир Владимиро-
вич. – Тем самым формируется 
прочная основа не только на-
шей безопасности, технологи-
ческой, экономической незави-
симости и самодостаточности, 
но и духовного, ценностного 
суверенитета.

Продолжению традиции 
добрососедства посвящён наш 
проект по созданию молодёж-
ного центра, наставниками в 
котором выступают представи-
тели всех национально-культур-
ных центров и общественных 
объединений Фонда культуры. 

Что они могут передать 
молодому поколению, чем 
привлечь его внимание? По-
лагаю, что только конкретным 
делом, востребованностью 
при организации и проведении 
мероприятий – конференций, 
круглых столов, конкурсов, 
творческих встреч, экскурсий, 
национальных праздников.

Проект «Поддержка моло-

дых талантов» реализуется 
совместно с детской школой 
искусств № 1 г. Нальчика, 
колледжем культуры и ис-
кусств СКГИИ, Администра-
цией г. о. Нальчик. Фонд в 
2022 году выступил спонсором 
мероприятия «Наша Родина 
– Россия», подготовленного к 
Дню Победы сотрудниками и 
воспитанниками детского сада 
№ 2 «Ивушка», и организовал 
онлайн-марафон «Помним и 
гордимся!».

Каждый национальный 
центр отмечает свои нацио-
нальные праздники, юбилеи 
выдающихся деятелей куль-
туры, проводит творческие 
встречи и вечера памяти, по-
свящённые народным поэтам, 
писателям, композиторам, 
художникам, и приглашает на 
них друзей из других центров, 
творческих союзов республи-
ки.

Кабардино-Ба лкарский 
фонд культуры им. Влади-
мира Ворокова два года под-
ряд является победителем 
ежегодного республиканского 
конкурса «Лучшая некоммер-
ческая организация года», 
который проводит Министерст- 

во по делам национа ль- 
ностей и общественным про-
ектам КБР. В течение 2022 года 
фонд провёл и принял участие  
в 70 мероприятиях.

Национальные культурные 
центры, ведущие важную со- 
циально значимую деятель-
ность на полном энтузиазме, 
без поддержки со стороны 
государства, занимаются не 
только изучением и сохране-
нием родных языков, традиций 
и обычаев, но и способствуют 
адаптации этнических ми-
грантов в иноэтничной среде. 
Национальные культурные 
центры – один из инструментов 
государства в решении нацио-
нальных вопросов, и их роль 
существенно возросла. 

Активисты НКЦ предлагают 
ежегодно проводить в респуб- 
лике День национальной куль-
туры, шире пропагандировать 
имеющуюся в библиотеках 
литературу на национальных 
языках народов, проживающих 
в КБР.

Эти и другие инициативы, 
направленные на позитивное 
межнациональное и меж-
конфессиональное общение, 
поддерживает Кабардино-Бал-
карский фонд культуры, цели и 
задачи которого с момента соз-
дания остаются актуальными и 
неизменными – это развитие 
литературы, изобразительного 
искусства, зодчества, народ-
ной культуры в таких её про-
явлениях, как художественное 
творчество; благотворитель-
ные мероприятия, междуна-
родные культурные обмены и 
сотрудничество.

Ирина БОГАЧЁВА

– Сирийская Арабская Рес- 
публика находится далеко от 
нашей страны, но я вас уверяю: 
если бы Россия в то время не 
вмешалась, события, которые 
происходили там, вышли бы 
за границы Сирии, – сказал в 
своём обращении к школьникам 
директор учебного заведения 
Заур Харзинов. – К сожалению, 
войны без потерь не бывает, 
погиб наш бывший ученик. Он 
точно так же, как и вы, радо-
вался жизни, а, выбрав судьбу 
военного, отправился на войну. 
У того, кто забывает историю, 
нет будущего. Садясь  за парту 
Героя, вы должны понимать, что 
окунаетесь в историю. За такой 
партой в недавнем прошлом 

сидел тот, кто учился  здесь, за 
ней скрыта судьба человека, 
который погиб. Мы будем чтить 
память бывших учеников шко-
лы, наши дети должны знать 
о событиях прошлого и делать 
правильные выводы.

Исполнительный секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» г. о. Нальчик 
Руслан Макушев поблагодарил 
семью Эдуарда Сокурова за 
воспитание человека, достойно 
выполнившего свой долг. Об-
ращаясь к кадетам, он сказал:

– Эдуард прожил недолгую 
жизнь, но оставил светлый след, 
будьте такими же достойными, 
не забывайте о том, чьим име-
нем названа школа,  сколько лю-

дей учились здесь. В приоритете 
«Единой России» – сохранение 
памяти о героях, есть партийный 
проект «Историческая память», 
ни один погибший боец из Ка-
бардино-Балкарии не будет 
оставлен без внимания.

Председатель Совета вете-
ранов органов внутренних дел и 
внутренних войск КБР, полков-
ник милиции в отставке Муаед 
Пихов выразил уверенность в 
том, что большинство из присут-
ствовавших на торжественном 
мероприятии кадет в дальней-
шем будут служить Родине.

Депутат совета местного 
самоуправления г. о. Нальчик, 
заслуженный артист Кабарди-
но-Балкарии и Ингушетии Амур 

Текуев подчеркнул, что история 
полна имён героев, которые оли-
цетворяют достоинство и честь 
нашей страны. 

Воспоминаниями о погиб-
шем выпускнике поделились 
учитель начальных классов 
Марина Хасауова и его одно-
классник Тимур Курдугов.

Эдуард Сокуров родился 
в 1986 году в Тырныаузе, в 
2004-м окончил школу № 7 в 
Нальчике, срочную службу про-
ходил во внутренних войсках 
МВД России в Подмосковье, 
имел ряд поощрений различных 
степеней, награды за участие 
в дивизионных и окружных 
турнирах по рукопашному бою, 
самбо, дзюдо. С марта 2015 года 
служил по контракту в бригаде 
специального назначения Мин- 
обороны РФ. Проходил службу 
на базе Хмеймим, охранял лёт-
ный состав войск России, зани-
мался доставкой гуманитарного 
груза для пострадавших. Погиб 
29 сентября 2015 года при испол-
нении воинского долга во время 
военной операции в Сирийской 
Арабской Республике.

Право открыть парту Героя в 
честь Эдуарда Сокурова предо-
ставили кадетам полиции школы 
№ 7, призёрам и победителям 
различных конкурсов Софье 
Макушевой и Иналу Хамизову. 
Парта будет стоять в кабинете 
шестого кадетского класса, 
сидеть за ней смогут ученики, 
отличившиеся в учёбе, спорте и 
поведении. Это  не первая пар-
та Героя в нальчикской школе  
№ 7, образовательное учреж-
дение стало участником одно-
имённого всероссийского про-
екта в феврале 2023 года.

Вероника ВАСИНА. 
Фото Артура Вологирова

-

-

-
-

-

В приоритете – забота о старших

Посещение состоялось в 
рамках партийного проекта 
«Старшее поколение». Это по-
вод ещё раз сказать старшим 
о своей благодарности за их 
труд, а остальному обществу 
напомнить, что пожилым нуж-
ны внимание и поддержка.  
Обращаясь к старшим, руко-
водитель общества русской 
истории и культуры «Вече» 
Роман Литвинов сказал:

– Хоть пост мусульманский, 

все конфессии и народы Кабар-
дино-Балкарской Республики 
едины, не бывает чужих стар-
ших, они все наши сограждане 
и соседи. Мы будем продолжать 
подобные выезды и  в другие со-
циальные объекты, в том числе 
в Дом ребёнка, вместе с пред-
ставителями  «Единой России».

Директор дома-интерната 
Беслан Бифов подчеркнул, что 
помощь социальному учрежде-
нию поступает часто: 

– Нам помогают как част-
ные лица, так и представители 
депутатского корпуса и учреж-
дений. Накануне праздников 
помощь возрастает, но и в 
обычные дни люди не забы-
вают о доме-интернате и его 
жителях. Помогают не только 
продуктами, но и одеждой. 
Бывает и адресная помощь, 
когда спонсоры узнают о нуж-

дах конкретного жителя нашего 
дома и решают его проблему.

Он поведал и о том, что для 
желающих оказать помощь  
жителям дома-интерната на 
странице в сети Интернет и в 
соцсетях учреждения разме-
щены телефоны, по которым 
можно связаться с работника-
ми и выяснить, что на данный 
момент  наиболее актуально и 
на что желательно направить 
своё внимание.

Нальчикский дом-интернат 
для инвалидов и престаре-
лых в своих стенах приютил  
142 человека. 

– С нашими постояльца-
ми занимаются психологи, 
социальные работники, они 
помогают решать насущные 
проблемы. Восемь семей об-
разовались в стенах нашего 
дома. Мы приветствуем такие 

союзы и понимаем, что это 
идёт им на благо, – с большим 
теплом и уважением говорит 
о подопечных дома-интерната 
Беслан Бифов.

Исполнительный секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» городского 
округа Нальчик Руслан Макушев 
отметил, что партийный проект 
«Старшее поколение» подраз-
умевает не только посещение, 
но и более широкую заботу о 
старших, живущих в этом доме:

– Чтобы они чувствовали 
поддержку, надо их навещать, 
не давать ощущать одиноче-
ство. Приоритет партийного 
проекта  заключается в том, 
чтобы старшие получали ме-
дицинское обслуживание и все 
социальные вопросы могли ре-
шать в самом доме-интернате.

Ольга КЕРТИЕВА

В Балкарском государст- 
венном драматическом те-
атре состоялся вечер, по-
свящённый юбилею поэта, 
переводчика, журналиста, 
заслуженного работника 
культуры Кабардино-Бал-
карии, народного писате-
ля КБР, редактора отдела 
культуры газеты «Кабар-
дино-Балкарская правда» 
Светланы Моттаевой.

– Универсальный жур-
налист, самобытный поэт, 
неравнодушный гражда-
нин Светлана Мустафаев-
на Моттаева близка всем, 
кто любит читать, слушать 
классическую и народную 
музыку, посещать театраль-
ные постановки и музей-
ные выставки, кто умеет 
видеть красивое вокруг себя 
и настроен на позитивные 
перемены, – отметил ми-
нистр культуры КБР Мухадин  
Кумахов. – Быть поэтом – 
это больше, чем судьба, это 

и счастье, и великий труд, 
это любовь народа и ответ-
ственность перед ним, ибо 
поэтическое слово веками 
определяет этническое со-
знание, влияет на жизнь 
общества и в повседневно-
сти, и в дни тревог. Трудно 
быть новатором, непросто 
следовать традиции. Свет-
лана Моттаева доказала, 
что она может внести новое 
в балкарскую поэзию, оста-
ваясь в рамках традиций. 
Стихи её привлекают тема-
тическим многообразием, 
глубиной проникновения и 
понимания оттенков чело-
веческих взаимоотношений, 
взаимообусловленностью 
связи человека и природы.

Министр культуры Кабар-
дино-Балкарии рассказал о 
творческом пути Светланы 
Моттаевой. Она родилась 
в селе Верхняя Балкария в 
интеллигентной советской 
балкарской семье, её мама 

была в числе первых пара-
шютисток. Семья Светланы 
Мустафаевны перенесла 
все тяготы депортации. Вер-
нувшись на Родину после 
реабилитации балкарского 
народа, она поступила в 
1957 году в Карачаево-Чер-
кесский пединститут, на 
третьем курсе перевелась 
на филологическое отделе-
ние Кабардино-Балкарского 
госуниверситета. С 1962 го- 
да трудилась инспектором 
школ Черекского района, за-
тем завучем средней школы 
в Верхней Жемтале, дирек-
тором школы рабочей моло-
дёжи в Чегемском районе, а 
в 1965 году начала работать 
редактором молодёжных 
и детских передач респуб- 
ликанского телевидения. 
В 1975 году приступила к 
работе в издательстве «Эль-
брус», а с 2003 года и по 
сей день работает в газете 
«Кабардино-Балкарская 
правда».

– Считаю Светлану Мотта-
еву одним из лучших людей 
нашей республики, это чело-
век, имеющий таланты по-
эта, писателя, журналиста, 
литературного критика, исто-
рика, этнографа, для меня 
каждое из направлений 
– словно волшебная, недо-
сягаемая высота, – отметил 
заместитель Председателя 
Парламента КБР Салим Жа-
натаев. – Она из тех людей, 
которые умеют на простом и 
понятном языке передавать 
собственные ощущения и 
ощущения тех, о ком пишут, 
тепла и красоты природы.

– Мы чествуем замеча-
тельную поэтессу, журна-
листку, великую труженицу, 
– подчеркнул президент 
Международной черкесской 
ассоциации Хаути Сохроков. 
– Страницы её биографии 
впечатляют: трудный путь 

прошла она вместе со своим 
народом. У неё прекрасная 
душа, излучающая жен-
ственность и обаяние.

Светлану Мустафаевну 
поздравили также историк, 
член Союза писателей и 
Союза журналистов России 
Сафарби Бейтуганов, член 
Союза писателей Зарина 
Канукова, доктор филоло-
гических наук Тамара Бит-
тирова, главный редактор 
газеты «Кабардино-Балкар-
ская правда» Ранета Бжа-
хова, председатель Совета 
женщин городского округа 
Нальчик Лидия Дигешева, 
профессор Московского 
финансового университета 
Анжела Моттаева, заслу-
женный юрист  Российской 
Федерации  Абдуллах Геля-
хов, почётный гражданин 
города Майский, ветеран 
народного образования 
Людмила Бариева, предста-
вители районов республики. 
Перед зрителями выступи-
ли артисты государственно-
го академического ансамб- 
ля танца «Кабардинка», го-
сударственного фольклор-
но-этнографического ан-
самбля танца «Балкария», 
образцового ансамбля 
танца «Басият», ансамбля 
танца «Гордость Кавказа», 
участники вокальной студии 
«Иоканто». Заслуженная 
артистка КБР Фатима Ма-
маева впервые исполни-
ла собственную песню на 
стихи Светланы Моттаевой 
«Колыбельная горянки». В 
этот вечер со сцены Балкар-
ского госдрамтеатра звуча-
ли стихотворения Светланы 
Моттаевой на разных язы-
ках, тёплые признания и 
душевные пожелания, сде-
лавшие его по-настоящему 
светлым.

Василиса РУСИНА.
Фото Артура Елканова


